

CRÓNICA DE BADAJOZ.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica en los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 6 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si escudiere de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 5. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de La Crónica, acompañando en libranzas ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

Crónica de Badajoz.

CASA DE PESINI.

Sifons Lloret.

Erméticos móviles, para hacer uno mismo instantáneamente el agua de Seltz, y limonada gaseosa.

Nuevo sistema con privilegio y premiado con varias medallas de honor. Este aparato sometido al examen de un comité competente, lo han reconocido ventajoso por su sistema de movilidad y por la economía de más de un 60 por ciento á las otros conocidos hasta el día.

Además tiene la gran ventaja, que caso que se rompiera la botella, pueda adaptarse el aparato á cualquier otro en menos de 2 minutos.

Para su venta, casa de Pesini, donde se enseña el modo de servirse del aparato y preparar los polvos para el agua de Seltz, y limonada gaseosa.

Lámparas para Gazmille, y gas para para las mismas á precio de fabrica.

Gran surtido de objetos de escritorio, preciosas escribanías, papeles de todas clases, carpetas, pupitres, prensas para copiar, prensas papeles, libros rayados y en blanco, lacres, lapiceos, plumas, cortaplumas, arenilla dorada y de colores, obleas, cola etc., á precios insignificantes.

Gran surtido en objetos de Óptica.—Gafas y quebeos de todas clases, anteojos de larga vista y para teatro, estereoscopos, estuches matemáticas, termómetros, pesa-licores, leche, sales, vinos, lejías etc., y otros innumerables artículos sumamente baratos.

CHOCOLATE

De la acreditada fabrica de D. Manuel Montero y Gonzalez, de Villanueva de la Serena: lo hay de todos precios en el establecimiento de la Paloma, único depósito en esta capital.

AVISO IMPORTANTE.

Se ha establecido en esta capital, D. Juan Antonio Castro agrimensor y perito tasador de tierras, que ha puesto su oficina en la calle de Madre de Dios, núm. 13, á donde podrán dirigirse las personas que necesiten de sus servicios como perito Agrónomo.

Este interesado que, además del título legal de Agrimensor y perito tasador de tierras, posee el de ayudante temporero de obras públicas, destino que ha servido siete años, ofrece encargarse de cuantas mediciones particiones y tasaciones de terrenos se le confíen; así como de todas las opera-

ciones facultativas que sean propias y exclusivas de su profesion, como levantamientos de planos, aforos, cubiaciones y liquidaciones de obras, proyectos de aprovechamientos de aguas para riegos y artefactos y todo lo demás que á su clase concierne.

Hará uso en la aplicacion de sus trabajos, para las corporaciones, centros de Direccion y actos oficiales de las tarifas y aranceles vigentes y establecerá precios convencionales, con los particulares que la ocupen, en cualesquiera de los servicios que su profesion abraza.

Badajoz 23 de Agosto de 1867.—Juan A. Castro.

FOTOGRAFIA MADRILEÑA.

Se retrata aunque esté nublado desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde á 4 rs. la primera tarjeta y al mismo precio las copias.

Tambien se retrata de otra clase superior á 12 rs. la primera tarjeta.

Vamos á dar, segun han llegado hasta nosotros, algunos detalles acerca del hecho que hoy tiene el privilegio de ser el objeto de todas las conversaciones, en esta capital.

En la noche del sábado anterior, encontrándose algunos individuos del cuerpo de vigilancia en las inmediaciones de la Catedral, oyeron un ruido bastante fuerte, que les llamó la atención, el cual fué seguido de otros muy apagados. Habiendo dado parte de ello al inspector D. Cristobal Baquero, y á otro inspector cuyo nombre ignoramos, dispusieron estos situar en todas las puertas del edificio, tanto principales como escusadas, una pareja de vigilantes, convocar á los serenos y pasar aviso al cuartel de guardia civil, del que se enviaron unos 20 hombres, próximamente, que susintieron á los vigilantes en la custodia de las puertas y ocuparon las esquinas de la calles inmediatas. Tambien se mandó buscar al sacristan mayor de la catedral para que trajera las llaves de esta, pero no fué encontrado en su casa.

En este estado abrió la puerta que dá á la calle de Bodegas un hombre en mangas de camisa, con una levita ó chaqueta al hombro. Detenido manifestó ser sacerdote y sacristan mayor de la Catedral, exigiendo que lo dejaran marchar y tratando de explicar su presencia en aquel sitio por un accidente ordinario en la vida.

Abiertas las puertas del edificio se procedió con asistencia del cura del sagrario Sr. Cuadrado y del canónigo Sr. Lopo, que estaban muy afectados, á reconocer todas las capillas y habitaciones, sin que se encontrara persona alguna, ni por el pronto, ni aun en mucho tiempo se viera la menor cosa que pudiese llamar la atención. Por fin, á las 3 de la madrugada, y cuando se iban perdiendo las esperanzas, se descubrió que de una de

las paredes de el pequeño cuarto destinado al referido sacristan mayor y cuya pared era medianera de aquel cuarto y de una habitacion en que, segun hemos oido, existe un arca con fondos considerables, pertenecientes al cabildo, se habian estraído algunos materiales; lo cual revelaba al parecer el proyecto de abrir un agujero. Los materiales estraídos estaban en un cajon, y además fué encontrada una palanca de hierro.

La circunstancia de estar completamente cubierta dicha pared por un grande y pesado armario que era muy difícil mover, motivó el que no se hiciera antes el descubrimiento, de que acabamos de hacer mérito. El ruido causado al separar dicho mueble de el sitio en que se encontraba, esplicó el que llamara la atencion de los vigilantes segun hemos dicho al principio, y que se repitió cuando se tomaban medidas para circunvalar el edificio, sin duda al arrimarse de nuevo el armario á la pared, bien porque no se quisiera trabajar mas en aquella noche ó bien por que se suspendiese la operacion.

En vista del resultado de las pesquisas fué llevado el detenido á la cárcel pública y empezóse en seguida á instruir las diligencias correspondientes por el Sr. Juez de primera instancia con el escribano de turno Sr. Pozo.

En el cuartito de que hemos hecho mérito, no habia luz ninguna ni velas ú otros objetos con los que pudiera producirse, lo cual hace creer que los trabajos hechos en la pared por medio de la palanca, se ejecutaron á la luz de la luna.

Nada queremos decir acerca de un hecho que por las circunstancias especiales que en él concurren ha producido honda sensacion en el público, en general, y en los señores que componen el Cabildo Catedral, en particular, ni hacer consideraciones acerca de la causa que ha producido indudablemente una tentativa del genero de la que hemos referido; empero antes de concluir creemos justo consignar, que es digno de elogio el servicio llevado á cabo por el cuerpo de vigilancia, y que lo es mas el acierto con que sus gefes adoptaron las disposiciones oportunas para verificarlo, sin que ni aun las personas que se encontraban paseando en la plaza de la Constitucion, se apercibieran de nada, hasta que la catedral estuvo circunvalada por la guardia civil.

El cólera en las gallinas ofrece los siguientes síntomas: cresta violada vómitos y diarrea, andan bamboleándose y caen muertas á las pocas horas. Contra esta enfermedad se ha empleado con éxito el siguiente remedio: sangría en el extremo de la parte inferior de las alas y en la cresta, decoccion de plantas aromáticas, pero especialmente de menta sazónada con pimienta y de adormidera dulcificada con jarabe de corteza de naranja, añadiendo acetato de amoníaco líquido, en la proporcion de 60 gramos por litro de tisana, para combatir la plasticidad de la sangre. A falta de jarabe de corteza de naranja, puede mezclarse en la decoccion la misma corteza, y dulcificar la bebida con azucar.

Segun *El Cascabel*, hace algunos años que las autoridades de Munich exigen que las familias de los niños muertos durante su primer año, declaren si estos eran ó no amamantados por sus madres.

La estadística de hace dos años ha demostrado que de cada cien niños muertos, ochenta y ocho no eran lactados por sus madres.

La moda, la comodidad de nuestras mujeres y otras falsas consideraciones, han introducido, sin embargo, entre nosotros la costumbre de entregar nuestros hijos á madres mercenarias, que ponen en constante peligro su vida.

Que no se olviden estos desconsoladores datos.

La feria de Don Benito ha estado tan desanimada como la de Mérida, respecto á transacciones.

Mucho que vender, especialmente en ganadería y pocos compradores, ó lo que es lo mismo, poco dinero.

En la feria de Don Benito se ha presentado un forastero con un gran surtido de botinas de charol que vendia á 26 rs. par, sin que se descubriera en ellas señal alguna de cómo estaban unidas las suelas.

Ha sido bastante considerable la venta que ha hecho el forastero.

Despues de algunos dias de interrupcion, cuya causa no podemos, ó no queremos explicarnos, ha vuelto á visitar nuestra relacion, el apreciable colega *La Revolucion de Setiembre*.

En Madrid, calle de Barrio nuevo, 18 principal, se va á establecer una Academia preparatoria para carreras especiales, así civiles como militares y de marina, bajo la direccion de D. Agustín Sartorio.

Los honorarios que se designan en el prospecto que hemos recibido y que tenemos á la disposicion de cuantos quieran examinarlo, nos parecen equitativos.

Un colega andaluz, *El Diario de Sevilla*, dá cuenta de un hecho escandaloso.

Un médico, honrado padre de familia, que á fuerza de trabajos y de afanes habia logrado adquirir la propiedad de un olivar de alguna importancia, recibió un anónimo amenazándole con quemar e te si no depositaba en el sitio que le señalaban, cierta cantidad.

El médico entregó el anónimo al Alcalde del pueblo de su domicilio, y cuando se estaban instruyendo las diligencias oportunas, se supo que se habia dado fuego al olivar por varios puntos.

Como los hechos de esta clase, por desgracia se repiten con frecuencia, es preciso que todas las gentes honradas se aso-

cien, que en lugar de apocarse como hacen muchas, llevadas del temor y de cederá las exigencias de las gentes de mal vivir, callando por lo menos lo que saben acerca de ellas, contribuyan á que las autoridades y la Guardia civil las extirpen ó destruyan sus planes perversos

Mucho se adelantará, á nuestro juicio, en esta materia, cuando se haya establecido la Guardia civil rural, es decir, cuando se haya aumentado aquel cuerpo, para que defiendan las propiedades rurales de las asechanzas de los hombres de malos instintos; y mayores serán los adelantos cuando la guardia no abandone los puntos de su residencia por efecto de los acontecimientos políticos, como lo ha hecho, en virtud de órdenes superiores, en los últimos años; porque es indudable que los desmanes más escandalosos se cometen cuando los criminales se ven libres del temor que les inspira el cuerpo de la Guardia civil.

Damos las gracias á el editor de *Saturno*, almanaque para el año de 1868, que con este título ha visto la luz pública en Madrid, y que contiene datos muy interesantes, por haber tenido la atención de remitirnos un ejemplar de dicho almanaque, el cual creemos ha de tener gran circulación, atendido lo infimo de su precio (10 cuartos)

En la sección correspondiente verán nuestros lectores anunciada esta obra y las rebajas que se hacen en el precio haciendo los pedidos por mayor.

Con el título de *La Publicidad Universal*, ha empezado á publicarse en la Corte un diario de anuncios, que se reparte gratis no solo á los suscritores de estos, sino al público en general.

La Campana de Sevilla, despues de dar la noticia de haber estallado allí hace algunas noches una fuerte tormenta, dice:

«Parécenos ya justo que cese el rigor del verano, y con él los temores que inspira esta estación de epidemias y de trancazos.»

Los trancazos por lo visto están á la órden del día.

Pero cuidado, que decimos esto porque según noticias, son muchos los atacados de la enfermedad que se conoce por aquel elocuente nombre, en las provincias de Andalucía.

Nos escriben de Villafranca, lo animada que se encuentra aquella población con la orquesta que dirige nuestro particular y querido amigo D. Cristóbal Baca.

La orquesta y al frente de ella su director, se constituye todos los días festivos, durante dos horas de la noche, en el paseo público, y entonando las más suaves y dulces melodías consiguen que disfruten de un rato delicioso todos los concurrentes.

También se nos dice que por los individuos que la componen se han dado algunos conciertos vocales é instrumentales en los que fueron aplaudidos con entusiasmo.

Damos el más sincero parabien á los jóvenes aficionados de Villafranca y muy particularmente á nuestro amigo el Sr. Baca, por lo bien que invierten sus ratos de ocio.

El día 16 llegaron á esta Capital, custodiados por la Guardia civil, nueve presos procedentes de la partida que se levantó hacia Encinasola.

Unimos nuestros ruegos á los de *El Imparcial*, para que cese la polémica que vienen sosteniendo *Gil Blas* y *El*

Casabel y que como dice bien aque periódico, no tiene razón en el objeto.

MERCADOS NACIONALES.

Ha llovido en un gran número de puntos, y en algunos con escaso.

El estado comercial continúa pendiente del efecto á que esté llamado el decreto que últimamente autorizó la importación de cereales extranjeros y que todavía nose vé claro, por lo reciente de su fecha. Entretanto, los que se mecian con la esperanza de que el trigo extranjero había de venir jamás, se han llevado un solemne chasco, pues según noticias que dan varios periódicos, han llegado á algunos puertos españoles 4 ó 5 buques con cargamento de trigo.

La Agricultura Española ocupándose de este asunto dice:

«El único hecho positivo que hoy podemos consignar, es el de haberse atajado la alza en todas partes y si bien se conservan firmes en algunos puntos los elevados precios que llegaron á constituirse antes del decreto, se nota en otros una tendencia á la baja que puede calificarse de muy marcada, á pesar de la lentitud con que se verifica, por razón de la resistencia que le oponen los interesados en so tener el *statu quo*, ya que no pudieron llevarlo tan adelante como se habían propuesto.»

En Castilla todo el mundo está á la capa y en espera de los resultados del decreto de libre introducción de cereales extranjeros. Lo que no cabe duda, es que se está en correspondencias con el puerto de Marsella en demanda de cereales, y que el comercio Marsellés acepta de buen grado el vender para la España, puesto que no tiene la necesidad de hacer la descarga del trigo en Marsella, sino directamente hacerla en los mismos buques para España.

Sale mucho más barata la conducción del trigo, comprendidos los derechos de introducción, con traerlo por el comercio marsellés á España, que descargarlo de los buques en Marsella, cargarlo de nuevo en los wagones y conducirlo á París ó al interior de Francia. Algunas casas de Francia piden á España con insistencia precios de harina igual será el objeto?

Nada más podemos decir respecto á la cuestión de cereales, á los lectores de LA CRÓNICA; pero si anotaremos á continuación los precios á que aquellos se venden en algunos puntos.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 64 á 74 rs. fanega. Cebada de 33 y medio á 36. Fuera de la Alhóndiga. Trigo de 64 á 71 rs. fanega. Cebada de 31 á 32. rs. Garbanzos, de 140 á 180.

JERÉZ DE LA FRONTERA.

Trigo de 70 á 76 rs. fanega. Cebada de 32 á 38 Maiz, de 48 á 50. Habas, de 50 á 52 Alverjones de 55 á 56. Alpiste de 56 á 57. Garbanzos de 98 á 150.

HUELVA.

Trigo de 62 á 66 rs. fanega Cebada de 32 á 34.

BADAJOZ.

Trigo, de 60 á 63 rs. fanega. Cebada: de 28 á 33 Garbanzos de 95 á 110 rs. Aceite de 66 á 68 arroba.

REMITIDO.

Señor Director de la CRÓNICA DE BADAJOZ.

Muy señor mio y de mi mayor consideracion: Me tomo la libertad de dirigirla la presente, haciéndole una ligera reseña del baile que con motivo de la feria tuvo lugar en el Casino de esta ciudad el día 11 del actual, en el que la sociedad Benitense, ha sabido dar una muestra más de los buenos deseos que la animan; sintiendo no hacerlo del anterior por que no tuve el placer de asistir á él.

Antes de llevar á cabo mi propósito, Sr. Director, le ruego me dispense, é igual súplica hago también á los benévolo lectores de LA CRÓNICA, cuantas faltas pueda cometer al describir aquella fiesta: de muy buen grado renunciaría á hacerlo convencido de que no tengo las dotes que para estas reseñas se requieren; perolas instigaciones de amigos que aprecio como se merecen, me animan á llevar á cabo la que dejo anunciada.

La funcion cuyos recuerdos no se borrarán de la mente de muchos, en un largo espacio de tiempo, empezó á cosa de las diez y cuarto; el salon estaba profusamente alumbrado y lo poblaba una numerosa concurrencia que se disponia á disfrutar de las emociones propias de este género de reuniones

Al entrar en tan suntuoso recinto, no pude menos de recordar algunas descripciones que me parecian adecuadas al espectáculo que presentaba el salon y á los efectos que en mi producia: una de ellas recuerdo fué la que hace Zorrilla en los siguientes versos:

Bello es vivir, la vida es la armonia Luz, peñascos, torrentes y cascadas, Un sol de fuego iluminando el dia Aire de aromas, flores apiñadas:

El baile se inauguró con un wals que ejecutó á la perfeccion la banda de música encargada al efecto, en el que lució su habilidad en el arte de Tersipcore la bella y simpática señorita Doña María Nicolau, que acompañada por el galante caballero Don Antonio de Diego, vecino de Castuera, supo escitar la admiracion de los concurrentes; no menos que otras señoritas dignas también de especial mención, entre las que se contaban las señoritas Doña Teresa del Castillo, y Consuelo Donoso de Castuera, y otras muchas que sería prolijo enumerar.

Terminado el vals siguieron unos lancers: antes de empezarlos se convino en la necesidad de formar dos grupos (por ser vasto el número de parejas que en ellos iban á tomar parte) nombrándose para la direccion de estos á los Sres. D Fernando Erraquiz y D. Rodolfo Quiroz, los cuales hubieran desempeñado con acierto este cargo, á no mediar otro jóven que con el deseo de lucirse uniendo á las parejas de uno y otro grupo, solo consiguió producir una gran confusion, circunstancias que disgustó á las encantadoras pollas que formaban parte de los grupos; pero los señores D. Melchor Calderon, Andres Mera, Romero y otros, consiguieron que la animacion volviera á reinar y que la alegría resplandeciera de nuevo en los semblantes.

No quiero ir haciendo mérito una por una, de las demás piezas de baile que se ejecutaron; solo diré que en todas tomaron parte gran número de parejas; iniciendo sus encantadoras galas las señoritas de Nicolau, Castillo, Donoso, Ocampo, y otras muchas, no sin que alguna pareja volviera á incurrir en equivocaciones.

En fin á las cuatro de la madrugada, terminó esta agradable fiesta, durante la cual habian latido seguramente mas de prisa que de ordinario, bastantes corazones; en la que algunos perderian su libertad, quedando sujetos por una cadena tan dulce como sólida; y en la que muchos de los concurrentes creian encontrarse en un paraíso.

Hé aquí Sr. Director, como dio fin esta funcion que llevará tras sí, recuerdos en unos, ilusiones en otros y desvanecimiento en todos.

Si hé sido ó no buen crítico, no lo sé; solo ruego que me dispensen cuantos lean esta pequeña reseña y tomen acata de mis sanas intenciones.

Réstame solo Sr Director darle gracias anticipadas por la insercion en su apreciable periódico de las precedentes líneas, y rogarle disponga de su más atento y S. S. Q. B. S. M.

UN ESPECTADOR.

D. Benito 14 de Setiembre de 1867.

Variedades.

EL HABITO NO HACE AL MONJE.

Robó un gitano un burro, y... ¡caso extraño! siendo muy negro se volvió castaño; pero á pesar del caso, yo discurro que mientras que vivió fué el mismo burro, El cochero que lleve á personaje siempre un cochero es con otro traje.

EL PIÉ Y LA CARA.

La muger de D. Marcos, aunque sea, parece que anda mal, de un pié cojea; y aunque sus atractivos son escasos, la verdad es... que anda en malos pasos. En punto á cojear, la cosa es clara, nada tienen que ver el pié y la cara.

UN PRINCIPIO LEGAL.

Un zapatero se bebió una azumbre y pegó á su mujer, según costumbre. Por aquella paliza fué incausado, y así lo defendia su abogado: Si pegó por costumbre está bien hecho; la costumbre hace ley según derecho. Ella por conseguirlo lo autoriza á pegar á su esposa una paliza.

UN BUEN ALMUERZO.

En un viaje se hallaron dos avaros y en almorzar unidos convinieron; las alforjas abrieron y mostraron tener gustos muy raros, Uno sacó una espina y alguna que otra vez la restregaba al duro pan, que con placer mascaba. El otro, una sardina puso al sol, y al olor que iba exhalando un mugriento mendrugo fué tragando. De este cuento se infiere que cada cual almuerza lo que quiere. (La Farsa)

Gacetillas.

Teatro.—En las noches de los días 13 y 15 del actual han tenido lugar en nuestro coliseo las funciones de prestidigitacion dadas por Madlle Benita Anguinet. La reputacion europea de que goza esta eminente artista no evita entrar en detalles acerca de las dificilissimas suertes que le hemos visto ejecutar y de la maestría y limpieza con que las llevó á cabo: solo diremos en obsequio á la verdad, que el público de Badajoz la ha contemplado á la altura de su fama y con un deseo vehemente de agradar.

Esta noche según nos anunció al terminar el segundo espectáculo, tendra lugar otro en que hará suertes completamente distintas á las que le hemos visto ejecutar.

Aconsejamos á las personas que hasta ahora no hayan tenido ocasion de admirar la prodigiosa habilidad de Madlle Benita Anguinet, no desperdicien la que esta noche se le presenta, pues creemos algo difícil que vuelva á visitar nuestra capital la digna competidora de Mr. Hermau.

Media vida he gastado niña hechicera para bailar en el mundo quien te parezca. En vano, niña! eres sola tan bella como tú misma.

Yo he visto las auroras en grana envueltas asomar por Oriente su faz risueña. Y es mas graciosa la risa que entre perlas vierte tu boca.

Yo intenté compararte con los luceros que en las noches tranquilas ostenta el cielo. ¡Empeño loco! que sus luces son tristes junto a tus ojos.

Quise, en fin, igualarte con los amores y los dorados sueños de un alma jóven: y en vano, niña: que eres sola tan bella como tú misma.

¡Gallos!—Hé aquí el diálogo que sostenian la otra noche en el paseo un papá y su hija, jóven pizpireta de 18 abriles.

—Niña ¿que te parece, compraremos un pavito y dos gallinas? ¿Eh?

—¡Ay! no, papá: ¡las gallinas no me gustan; son tan sucias... y si es los pavos, aun haciendo la rueda son tan guasones!...

—Vamos, pues entonces tomaremos dos ó tres pollos, ¿que dices?

—Papá, los pollos no sirven para otra cosa que para hacer *pi, pi, pi*, y atolondraruos; y además, todos se vuelven huesos y no tienen que comer. Para eso mas vale, en lugar de tres pollos, un buen gallo: si a ti te parece lo que es por mi gusto le preferiria desde luego.

—Nada, nada, hija mia; una vez que estás por un gallo, gallo llevarás.

En vista de las razones alegadas, quedó la cuestion resuelta á favor de los espulones.

Soneto.

Es la muger que con el alma adoro. Rosa gentil de delicada esencia, Luz que alumbró mi misera existencia Y cuyo eclipse sin cesar deploro.

Es de belleza y de bondad tesoro, Portento de virtud y de inocencia; Es fuente en cuya clara transparencia; Banan las flores su boton de oro.

Es esperanza que mis pasos guía Y por quien voy, desalentado y ciego, Buscando fin á la tristeza mia;

Es su mirada manantial de fuego Y á una deidad sin duda ecipsaria... Si no tuviera el pié... ¡cómo un gallego!

Como este hay muchos.—Un conocido nuestro que se dedica á dar dinero á réditos sobre fincas y alhajas, solo por ser útil á los desgraciados y enjugar sus lágrimas, de ciertos pasadas á uno de sus agentes, en el periodo algido de su filantropía: «Nada; cuando sepa V. de algun prógimo que se halla en *extremis*, pues, ya me entiende V., uno de esos pobrecitos á quienes la fatalidad los tiene ya con el dogal al cuello y un palmo de lengua fuera; me lo trae V. en seguida, que yo procuraré tirarle de los piés con todas mis fuerzas, para que quede ahorcado mejor y mas pronto.

Enfant terrible.

—¡Papá!

—¿Qué hijo mio?

—¿No se llama *griegos* á los jugadores de cierta especie?

—Sí, hijito.
—¿Y no se llama Jorge el rey de Grecia?
—Sí, mi alma.
—Entonces ya sé por qué dice mamá cuando sales de noche, que te vas á tirar de la oreja á Jorge.

Cantares.

Ayer tarde me juraste Eterno y constante amor, Hoy te casas con un viejo. ¡Lo que va de ayer á hoy!

Dices, que ese te conviene Por que es ya un hombre de peso; Ya se te hará bien pesado Sin que pase mucho tiempo.

El amor es una llama que solo el amor enciende, ¡Y cambias mi corazón Por un corazón de nieve!

Ya veo que te has empeñado en casarte con el viejo, ¡Ay! que pronto te olerá como á puchero de enfermo.

Dices, que era una ilusión Mi verdadero cariño; Ya lo creo, salía del alma Y ese sale del bolsillo!

Te ha seducido la fama Que le han valido las letras; Pues mira, mi corazón No cambio con su cabeza.

Si te casas con él, niña, No hallarás felicidad, Porque la vida y la muerte No pueden hacer buen par.

Niña, por Dios, no te cases, No te cases con el viejo, ¡manana sera ya tarde! Hoy, todavia estás á tiempo.

Tiene el olivo repilo, las viñas tienen pulgon, y la humanidad el cólera... ¡pues es buena diversion!

Si sigue subiendo el pan llegará a tales alturas, que no lo alcance un gigante que pueda tocar la luna.

Tu madre me quiere a² y este cariño no cuele, porque ha de trocarse en lo caudo llegue á ser mi-gra.

De las tres novias que tengo estoy engañando á do pero puedo asegurar que á las tres es *ter* amor.

Cviles.

Cuando conafrestremo Ama un hombre una muger, Y tras de tante prer Ella en su amor le ayuda... Día.

Cuando audazon su cariño La habla de anolisongero. Y ella con rost rnechicero Le da una pread cualquiera... Era.

Cuando vé que el tiempo pasa Y despues de halarla amante De su cariño constante No oye el sí que tanto ansia... Desonfia.

Por eso jóven hermosa En mi amante dsvario, Al verte tan deseñosa, Dudo, espero, y lesconfio.

Cabos sueltos.—Tomamos los siguientes de nuestro cólega *Gi Blas*.

Temiendo la furia insana de los ingleses impíos. el señor D. Pedro Rios se embarcó para la Habana. Tras de sufrir mil reveses le atacó el vómito negro, y al morir dijo.—¡Me alegro! ¡Me alegro, por los ingleses!

Esperando cada dia de amor, tras nuevos engaños, Ginés pasaba los años pero nunca se moria. Entre suspiros y trovaz y harto de decir «te quieero» murió... de viejo, soltero y pesando siete arrobas.

En mi ardiente corazón, cuando la tormenta arrecia santos de mi devocion no busco en la religion, que te busco á ti, Lucrecia.

Serán ilusiones vanas de un corazón que no ves; serán pasiones mundanas;

pero al verte me dan ganas de arrodillarme á tus piés.

Y no sé por qué de hinojos temblando a veces me inclino sin que me cause sonrojos, no es que me mandan tus ojos, es que el amor es divino.

Por eso el hombre se humilla al ir de lo bello en pos; por eso yo sin mancuilla solo doblo mi rodilla á ti, Lucrecia y á Dios.

Fabulillas.

El petrimetre de D. Juan Bolea Casó con una fea, Y de tal desatino en testimonio Soñaba con la estampa del demonio.

Hay pecados que anublan la conciencia Y que llevan tras si la penitencia.

Murióse Jorge Blanco Al fumar un cigarro del estanco. Sobre la lápida escribió su yerno Murió con la estriguina del gobierno.

Cajas para dinero.—El Sr. Herring, famoso fabricante de los Estados- Unidos, ha presentado en el palacio de la Exposición muestra de las cajas que construye con hierro batido, barras de acero y franklinita ó hierro cristalizado, las cuales pasan por incombustibles, impenetrables, y de absoluta inviolabilidad en todos sentidos. Las cajas por su aspecto exterior son un mueble que convida al adorno de las habitaciones sin no teniendo que guardar nada en ellas por lo que se refiere á sus cualidades exteriores, bastará decir que han resistido una prueba de cuatrocientos grados de calor, y que el fabricante ofrece diez mil duros al que se las destruya con los medios ordinarios de accion, ó se las abra despues que las ha cerrado. Treinta mil cajas lleva vendidas Herring en los Estados norte-americanos, y aun no se ha presentado nadie á exigirle los doscientos mil reales de su apuesta.

Así la asegura la apreciable publicacion *España en París*. Nosotros decimos que esas cajas de hierro son innecesarias para los periodistas, por que lejos de poder guardar dinero no tienen el suficiente para salir de los ingleses.

Editor responsable, ANTONIO M. FRABO

za y se rascaba en la nariz hasta el extremo de hacerse sangre.

Bringuesingue quedó con una pierna en el aire y un brazo tendido, teniendo la actitud de querer hacer equilibrios. Por fin, se decidió á colocar el pié en el suelo, exclamando:

—No sé verdaderamente en que pensaba. Soy un aturdido... Creía bailar *La pequeña lechera*... pero ya no se baila esto... es de mal gusto.

—Perdonad, señor de Bringuesingue, dijo Edmundo sin abandonar el piano. Se debe bailar por que los aires antiguos gozan de favor, desde que Musart ha inventado la contradanza gótica; es muy feliz la idea que usted ha tenido de bailar *La pequeña lechera*. que vá usted á poner en boga... Esperad, voy á tocarla.

Y despues de haber tocado la contradanza de los Puritanos, Edmundo se puso á tocar *La pequeña lechera*; de modo que todos los

bailarines fueron obligados á hacer la figura que el dueño de la casa habia comenzado.

—Decididamente este jóven tiene mucho mas talento que Comtois, se dijo Bringuesingue mientras hacia las figuras de la lechera, que hacian reir mucho; el uno no hace mas que rascarse en las narices para advertirme que cometo tonterias, el otro arregla las cosas de manera que yo tengo rasgos de talento. Luego me llama de Bringuesingue: aquellos que lo oigan dirán otro tanto, y poco á poco me quedará el *de* y llegaré á ser noble por completo. Ah; si yo tuviese siempre á este jóven cerca de mí ¡que bien me conduciría en la sociedad!

CAPITULO VI.

UNA PROPOSICION.

Cuando se hubo retirado la concurrencia, no se economizaron los elogios acerca de Edmundo Guerval; pues ademas de los buenos oficios que empleara en pró del due-

advertiros los descuidos que padeceis... desde que estoy á su servicio, mi nariz ha engruesado una tercera parte mas.

—¡Eso no es verdad!

—Quiero cien escudos de aumento ó no me quedo en su casa.

—Usted tiene en ella mil francos, sin otra ocupacion que la de rascarse la nariz; me parece que es bastante, y por eso no concedo el aumento.

—Entonces le abandono, señor.

Bringuesingue dejó partir sin pena á su doméstico: desde que habia visto aplaudir á Edmundo, lo que Comtois vituperaba, este habia perdido á sus ojos gran parte de su mérito. En cambio el jóven Guerval le habia llegado á ser indispensable y casi todos los dias la familia Bringuesingue le enviaba invitaciones.

Cuando Comtois fué despedido, Bringuesingue se dijo:

—Aunque yo haya adquirido muy bue-

MONTEPIÓ UNIVERSAL.

COMPañIA

DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

El Sr. D. Pedro Gonzalez, con motivo de sus muchas ocupaciones ha cesado en el cargo de Sub-director de la misma en esta provincia, que tan dignamente ha desempeñado.

La Direccion general ha acordado reducir las dos sub-direcciones de Badajoz y Cáceres, á una sola que se establece en Trujillo á cargo de D. Francisco Gonzalez de la Mola, á donde pueden dirigirse en cuantos casos les ocurra los

Sres. suscritores domiciliados en Extremadura.

Para la redaccion de cuotas sociales y nuevas oposiciones en toda esta provincia quea emargado como representante de la compañía el Sr. D. Mariano Garcia Puigcerver, que reside en Badajoz calle de la Sal, núm. 17.

Badajoz 15 de diciembre de 1867.—Francisco Gonzalez de la Mola.

SAURNO.

Almanaque para 1868.

Contiene toda clase de datos religiosos, astronómicos y meteorológicos, higiénicos, estadísticos, Correos, sistema

métrico, pesas, medidas y monedas, tanto españolas como extranjeras, etc., etc.

Este Almanaque, destinado á reemplazar al antiguo del Observatorio de S. Fernando, hecho por personas competentes en la ciencia, puede adquirirse al infimo precio de 10 cuartos y además con la siguiente rebaja haciendo los pedidos por mayor: de 25 en adelante con rebaja de 25 por 100; de 100 á 500 con la de 30; de 500 á 2.000 con la de 35; de 2.000 en adelante con la de 40 por 100.—Pueden hacerse los pedidos al editor del Almanaque, Latoneros, 19, 2.º Madrid.

En la calle de Santa Lucia núm. 37, Badajoz, se halla establecida una fábrica de yeso de superior calidad. á 5 rs arroba.

En la calle de Santo Domingo número 46, casa de Don Vicente Silva, profesor de cirugía, hay vacuna muy buena.

Las personas que necesiten y quieran aprovecharse de este auxilio, pueden entenderse con dicho Señor, que pasa tambien á domicilio para poner la vacuna, tan pronto como se le pase aviso

SUBASTA.

Por el Juzgado de primera instancia de esta capital, se subasta el día 20 del corriente y hora de las 12 de su mañana, el fruto de uva de una viña al sitio de la Corchuela de este término, propia de Joaquin Fernandez Aguadalle al precio de 3 rs. arroba y el de otra viña unida a la misma propia de Felipe Simon Casado, al de 2 rs. y 3 cuartillos.

Todos los días impares á las cinco de la mañana, dond se expenden los billetes directos y sidan cuantos por menores se deseen.

ARRIENDO.

Se arriendan ocho suertes de tierra, de cavida de 13 lnegas, con seisientos veinte y seis pies de olivo poco mas ó menos, sita en las inmediaciones de

la villa de Talavera la Real, propias de Sr. Conde de Torre del Fresno y de su hermana doña Dolores Fernandez Marqueta El pliego de condiciones está de manifiesto en la casa calle del Gobernador núm. 9, piso bajo, hasta el día primero de Octubre próximo, en que se ha de verificar el remate á las once de su mañana.

SISTEMA METRICO-DECIMAL.

Tablas de equivalencia á las antiguas Pesas y Medidas legales de España, y de estas á las Métricas

Estas tablas están impresas en tamaño grande y de modo que hasta las personas que no conozcan los principios de aquel nuevo sistema, puedan encontrar la equivalencia reciproca de todas las medidas y pesos, sea cualquiera su importancia.

Dispuestas y arregladas á bases oficiales con toda exactitud y precision por D. MARCIAL SOTO MUÑIZ.

Se hallan divididas por clases y en seis pliegos sueltos para la mas facil aplicacion.

Cada clase comprende dos tablas de equivalencia reciproca y comprobadas entre sí, á saber:

Para Longitudinales, ó sea el Metro con todos sus múltiplos y divisores á la Vara y sub-múltiplos de esta y vice-versa.

Para Superficiales, ó sea la medicion de terrenos

Para Líquidos, excepto de la aceite.

Para el Aceite.

Para Ponderales, ó sean de pesos.

Para Aridos ó cereales.

Se sirven los pedidos que se hagan al editor D. Sebastian Cerezo, Rambla, 4, Salamanca, siempre que se acompañe á los mismos dos sellos de medio real por cada clase, si ocho por las seis juntas.

Impt. de la señora viuda de Arteaga Magdalena 3.

COMPañIA DE SEGUROS MUTUOS.

PATERNAL

sobre la vida.

BETICA

Contra incendios.

Autorizada por real órden de 2 de Julio de 1860. Centro directivo, en Sevilla calle de la Cuna, núm. 40. Al frente de ellas se encuentra una Junta de Gobierno compuesta de socios de reconocido arraigo, y del delegado del Gobierno que interviene todos los actos de las compañías.

Situacion de las mismas en 31 de Agosto de 1866.

PATERNAL.—Número de suscritores, 4.417, capital suscrito, 24 924,167 80: Depositado en el Banco, 8.276,000 rs. vellon.

BETICA.—Número de suscritores, 5451: capital responsable 1318,487,457 reales con 25 milésimas.

El Subdirector principal y Banquero de estas compañías en las provincia de Extremadura, lo es D. Agustin Hurtado de Mendoza; su oficina está establecida en esta ciudad, calle de la Sal, núm. 18 y 20, donde estarán de manifiesto los prospectos y estatutos de estas compañías.

POSTA DE VILLANAS.

Nueva empresa de diligencias

entre

Badajoz y Sevilla.

Esta acreditada empresa tan conocida del público por el esmerado servicio que tiene establecido en esta línea despues de las innumerables mejoras que ha introducido en el servicio, ha resuelto desde primero del corriente mes rebajar de los precios de tarifa la tercera parte á los militares que transiten en sus carruajes

Los coches salen de su administracion, que está situada en la calle del Granado núm. 40, en el presente mes,

—95—

cereza. Al volver á su casa, el amo empezó á disputar con el criado.

—Yo no puedo partir mi pan ó pedir cocido, dijo Bringuesingue á Comtois, sin ver rascarse á usted en la nariz.... Esto me turba, me embaraza y entonces no sé lo que hago.

—Es que nadie corta su pan ni pide cocido, dijo Comtois; eso es de mal gusto: usted me ha dicho que le advirtiera cuando hiciese cosas inconvenientes y así lo ha hecho: no tengo la culpa de que las ejecutéis á cada minuto.

—Si el caballero Edmundo hubiera estado allí, habria arreglado eso de manera que en vez de torpezas, hubiera parecido lo que yo hacia un rasgo de talento.—Así adquiero aplomo, seguridad y hasta me vuelvo amable; mientras que usted me turba y no sé donde estoy.

—Por mi fe! señor, que no me divierto mucho al verme obligado, tan á menudo, á

—94—

ño de la casa, habia tocado el piano y jugado á calienta manos con tanta complacencia, que la madre y la hija le e taban muy agradecidas. Se acordó en conclusion que era preciso comprometer al jóven para que fuese muy á menudo, y que no se daría una comida sin contar desde luego con él.

Sin embargo, Bringuesingue, que tenia mas que nunca la mania de hacer el señor, frecuentaba mucho la alta sociedad, donde era recibido á causa de sus veinte y cinco mil liras de renta; pero Edmundo no estaba siempre allí para reparar las torpezas del ex-mostacero, y este, aunque advertido por su criado, no sabia ya como salir del compromiso.

En fin, durante una gran comida en casa de un abogado, para la que habia sido invitado Bringuesingue, incurrió en tantos descuidos, que la nariz de Comtois, á fuerza de ser rascada, se volvió roja como una

—91—

encontró medio de organizar una cuadrilla de rigodon y rogó á Edmundo que se sentara al piano.

El primo de Constanza no se hizo de rogar y tocó varias contradanzas y rigodones. Mad. Bringuesingue era infatigable. Acababa apenas de bailar con uno, y ya buscaba otro para comenzar de nuevo. Como los bailarines no abundaban mucho, Bringuesingue se determinó á invitar á su muger y se puso á bailar, lo que no habia hecho despues de largo tiempo.

Pero el ex-mostacero se embrollaba algunas veces en las figuras; y mientras se ejecutaba la contradanza de los Puritanos, equivocándola con otra, se puso á correr detras de la señorita que tenia en frente y quiso abrazarla á todo trance.

La bailarina procuraba esquivar el abrazo del señor Bringuesingue y este la perseguía dandos saltos, cuando á la entrada del salon apercibió á Comtois que alargaba la cabe-